

10 DE NOVIEMBRE 2021 PRIMERAS PLANAS

 **REFORMA**

Despliega Sheinbaum su red de promoción

 **EL UNIVERSAL**

Desde acoso a feminicidios, en la Riviera Maya

 **La Jornada**

AMLO presenta al mundo plan para combatir pobreza

 **La Jornada**
Contraportada

Nuestra lucha es contra un Estado corrupto, enfatiza Pablo Gómez

 **EXCELSIOR**

Pide crear un Estado mundial de bienestar

 **MILENIO**

AMLO amonesta a la ONU... y pinta sus planes para pobres

 **LA CRÓNICA**
DE HOY

Propone AMLO mecanismo para atacar pobreza en el mundo

 **El Sol de México**

Crece la incautación de drogas en el mar

 **El Financiero**

Pasa en comisiones recorte de 8 mil mdp

 **EL ECONOMISTA**

Inflación llega en octubre a su nivel máximo desde diciembre 2017

 **La Razon**
razon.com.mx

Avanza en Diputados recorte al INE; éste ve impacto en ejercicio de revocación

 **24 HORAS**

Ricos del mundo uníos vs. Pobreza

 **EL HERALDO**
DE MÉXICO

'UIF va contra corrupción del estado'

 **OVACIONES**

Triplica mortalidad en México por C-19 a la media en OCDE

 **Reporte Indigo**

Derechos cannábicos en riesgo

 **DIARIO
Contra Réplica**
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

Salir del letargo, pide AMLO a ONU; propone ayudar a los pobres

 **publimetro**

AMLO pide a multimillonarios donar 4% de su fortuna anual

 **unomásuno**

"Es necesario que ONU despierte de su letargo"

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Miembros de la UNAM, a las urnas para elegir representantes ante el Consejo Universitario (La Jornada, p. 22)**
- **Podemos ser todo, menos burgueses, reviran alumnos de las prepas UNAM (La Crónica, p. 1 y 8)**
- **Entregan 25 nuevas concesiones al Once (La Jornada, p. 7-Espectáculos)**
- **“Podemos detectar lo que sucede en una ciudad a partir de sus aguas residuales” (La Crónica, p. 16 y 17)**
- **UdeG pide refuerzo de Cansino para maestros (El Financiero, p. 27)**
- **Garantizar viabilidad de las universidades públicas, demandan rectores a diputados (La Jornada, p. 8)**
- **Genomma busca a emprendedores (24 Horas, p. 18)**
- **Joven supera parálisis cerebral de nacimiento e ingresa a licenciatura de Derecho (La Crónica, p. 22)**
- **Sólo 5% de personas con discapacidad ingresa a universidades (La Crónica, p. 22)**
- **El 60% de los científicos participó en foros de Conacyt: Álvarez Buylla (La Crónica, p. 22)**

SEP

- **Es tiempo de regresar a clases presenciales: Delfina Gómez (Unomásuno, p. 6)**
- **SEP y FAHH fortalecen el deporte entre los jóvenes (La Prensa, p. 6)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Educación para menores en movilidad enfrenta grandes desafíos, dicen en foro (La Jornada, p. 14)**
- **Expertos: la tv y los recursos audiovisuales pueden incentivar el aprendizaje (La Jornada, p. 45)**
- **Robaron 102 escuelas (El Sol de México, p. 1 y 20)**
- **Avalan egresos en comisiones (El Universal, p. 4)**
- **Desde 12 años, vacuna anticovid, pide Senado (Milenio, p. 20)**
- **Despliega Sheinbaum su red de promoción (Reforma, p. PP)**
- **Maestros combatieron la soledad de alumnos (La Prensa, p. 10)**



- **La escuela es segura y hay que regresar: Sheinbaum (Excelsior, p. 28-Comunidad)**
- **Ha regresado al aula 73% de alumnos: ADM (24 Horas, p. 11)**
- **Incluyen en lista a Villareal (El Heraldo de México, p. 26)**

NORMALES

- **Normalistas realizan bloqueos; piden diálogo con autoridades (Excelsior, p. 24)**

MAGISTERIO

- **Amaga CNTE otra vez con bloqueos en vías (Reforma, p. 8)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	22

Miembros de la UNAM, a las urnas para elegir representantes ante el Consejo Universitario

Jessica Xantomila

El próximo jueves, alumnos, profesores, investigadores y técnicos académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) elegirán a sus representantes ante el Consejo Universitario (CU) –máximo órgano colegiado–, comicios para los que se registraron 253 fórmulas. Debido a la pandemia de Covid-19, por primera vez, este proceso se ha desarrollado en su totalidad de manera virtual.

El CU es responsable de expedir las normas y disposiciones generales encaminadas a la mejor organización y funcionamiento técnico, docente y administrativo de la máxima casa de estudios. Está integrado por 333 consejeros, 80 por ciento de los cuales son electos, y el restante corresponde a consejeros exoficio: el rector y directores de facultades, escuelas e institutos. En el actual proceso se elegirá a 258 representantes, el cargo para los alumnos será por dos años y para los demás por tres.

Para algunos candidatos el que en esta ocasión el proceso sea virtual, no ha sido favorable, como para los estudiantes, pues vieron limitadas sus campañas al no poder realizar volanteo salón por salón como lo harían en sus planteles.

Mario Mendoza, candidato para representar a los estudiantes de los programas de posgrado de ciencias sociales, expuso que fue difícil acercarse a sus compañeros. En nuestro caso, los programas están repartidos en 24 sedes y realmente es casi imposible encontrar la manera de contactarlos. Añadió que en las facultades la posibilidad de ingresar a un aula virtual dependió de si los profesores daban permiso.

Para otros, como el profesor Miguel Rangel, del Colegio de Ciencias y Humanidades plantel Naucalpan, esta condición tuvo elementos positivos, pues en las redes sociales dada la libertad de acción, sí se ha escapado al control de las autoridades, lo que podría favorecer un voto con mayor libertad.

Miriam Estrada, integrante de la Central de Estudiantes Universitarios, señaló que desde el inicio del proceso han advertido irregularidades, empezando con la difusión de la convocatoria, emitida el 4 de octubre, pero que en algunas entidades académicas se publicó hasta una semana después. Dijo que se pidió como requisito para los alumnos que fueran regulares, lo que muchos no cumplen debido a la pandemia y las clases en línea.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	22

Para emitir su voto, la comunidad deberá acceder a la página <https://www.jornadaelectoral.unam.mx>. En la misma jornada se realizarán las elecciones de la mitad de los integrantes de los Consejos Académicos de Área, además de Consejos Técnicos de algunas escuelas y facultades.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	2	1 Y 8

Podemos ser todo, menos burgueses, reviran alumnos de las prepas UNAM

Aspiracionistas. “Podemos ser cualquier cosa, menos burgueses”, dice Diego, estudiante de tercer año de la Prepa/UNAM, en alusión a las recientes reprimendas de AMLO. Axel Salvador Sánchez, alumno de 16 años, dice: “Ser puma es como una gran puerta que se abre para quienes buscamos salir adelante, y no tenemos los medios”. **PAG 8**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	2	1 Y 8

Ser puma: “La gran puerta para sobresalir..”

Daniel Blancas Madrigal

Como espejo de la realidad del país, el ingreso de las familias de estudiantes de la UNAM se ha desplomado 10% en los 20 últimos años

Investigación

Daniel Blancas Madrigal
Segunda parte

Mientras combina la máquina rasuradora con las tijeras, Axel Salvador Sánchez, de sólo 16 años, se sincera: “Ser puma es como una gran puerta que se abre para las personas que buscamos salir adelante, y no tenemos los medios”.

Es admirado en la Preparatoria No. 1, la de Xochimilco, donde cursa el segundo año. Y lo es, no sólo por su desempeño académico y soltura en el trato, sino por su asombrosa habilidad para la barbería, a la cual se dedica desde 2019, cuando apenas tenía 14 y estaba en tercero de Secundaria.

Cobra 50 pesos el corte, a domicilio. Su servicio se convierte en grata experiencia, no sólo por la pulcritud de la trasquilada, sino por la charla amena y el contagioso cariño a los colores universitarios, pese al corto tiempo en la institución (15 meses) y la lejanía obligada por pandemia.

“A la Universidad se le quiere desde el principio, porque es la escuela donde te convertirás en profesionista, y eso no se paga con nada”, afirma, ya concentrado en la navaja.

“Cuando alguien permite que uses la navaja, se convierte en tu amigo”, suelta de repente.

¿Por qué?, se le pregunta.

Porque no a cualquiera se le da la confianza para usar la navaja en cabeza y cara...

La barbería se ha convertido en su medio para ganar unos centavos: “Me siento independiente, tengo para comprar mis cosas y no sólo estirar la mano, porque sé que mis papás no tienen la posibilidad. Si quiero ir a una tienda, ellos no pueden darme dinero siempre. El salario de mi papá no alcanza para todo”.

Como espejo de la realidad del país, el ingreso de las familias de estudiantes de la UNAM se ha desplomado 10 por ciento durante los 20 últimos años...

“Podemos ser cualquier cosa, menos burgueses”, dice Diego, en alusión a las recientes reprimendas del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien en días pasados recetó a la Universidad títulos como derechista, individualista, conservadora, neoliberal y



Axel Salvador Sánchez, alumno de la Preparatoria No 1 de Xochimilco.

aburguesada. Diego también es universitario: está en el tercer año en la Preparatoria 5 y se ha convertido en cliente asiduo de Axel.

Conforme a las estadísticas oficiales de la Máxima Casa de Estudios -revisadas por este diario-, a principios de siglo, por allá de 2001, el 51.5 por ciento de las familias de universitarios -incluyendo alumnos de ingreso a licenciatura por concurso de selección y pase reglamentado, así como a bachillerato- ganaban menos de 4 salarios mínimos al mes.

En los últimos años -la cifra más actualizada es de 2019-, el porcentaje subió a 61.5 por ciento. Mientras en 2001 el 6.26 por ciento de las familias universitarias ganaban más de 10 salarios mínimos al mes, en 2019 se redujo a 4.83.

“Los abuelos dicen que antes los sueldos rendían más, que hoy todo está más caro, y no alcanza. La UNAM no cobra cuotas, damos algo voluntariamente y ya, pero se necesita para cuadernos, libros y pasajes, cuando abran las escuelas. Si queremos estudiar, debemos ayudar con trabajos, porque a nuestros papás no les pagan mucho”, expresa Diego.

Según la base de datos de la UNAM, el 31 por ciento de las madres de jóvenes incorporados a sus colegios y facultades carece de instrucción académica o sólo alcanzó a estudiar la primaria o secundaria.

La mayoría de las mamás no trabajan (24.1 por ciento), son empleadas (30%), realizan labores eventuales de apoyo al ingre-

Los pasos por recintos auriazules nos llevan, esta vez, a conocer a Axel Salvador Sánchez, de sólo 16 años; el barberito preparatoriano

so familiar (9%), son trabajadoras domésticas (10.6%), obreros (1.5%) y comerciantes (8.4%). En menor medida aparecen como jubiladas, en labores del campo, en ejercicio libre de una profesión o son empresarias, directivas o funcionarias.

En el caso de los padres, una tercera parte (29%) tampoco superó la secundaria (incluye quienes no tienen instrucción o sólo accedieron a la primaria).

Entre sus principales ocupaciones están: empleados (39%), obreros (6.5), comerciantes (10%), trabajadores eventuales (4%), con un oficio (11.5%) o profesionistas (4.2%). El rango es más bajo en los rubros de jubilados, trabajadores domésticos y campesinos; y casi mínimo en empresarios, directivos o funcionarios.

Llama la atención la proporción de papás fallecidos: casi 7 por ciento.

La mamá de Axel realiza actividades esporádicas para apoyar el ingreso familiar y su papá es tornero en una fábrica de empaques de hule.

“Aprendí a hacer cortes de cabello por un primo que se dedica a esto, empecé a buscar tutoriales en Internet y a practicar con mi

EL DATO:
El 5% de los universitarios tiene de 4 a 10 hermanos, o más.

papá y hermano, vi que me quedaban bien y le tomé gran cariño a este arte... porque es un arte, donde cuenta imaginación e inspiración”, dice el muchacho, quien en las vacaciones de verano trabajó en dos barberías.

Por clases, tareas y exámenes, dejó las labores fijas y optó por cortes a domicilio, programados. Sus padres se esforzaron por comprarle su primera máquina, durante la etapa de aprendizaje. Después, ya con sus primeras ganancias, se compró una mejor máquina, tijeras, espejo, navajas y demás aditamentos, los cuales resguarda como su gran tesoro en una mochila con el logotipo puma. También adquirió su primer celular, “y he ayudado con lo que puedo en mi casa. A veces, hasta les he disparado unos tacos a mis papás y hermanos”.

¿Ves a la barbería como actividad a largo plazo? -se le cuestiona.

Sí, me gustaría tener dinero para abrir un lugar con mi primo, pero también estudiaré mecánica automotriz. Las dos cosas se pueden combinar.

Supiste de los dichos del presidente sobre la UNAM...

Más o menos, pero lo que sí: la Universidad no es de fifis, como se dice por ahí, es un espacio que nos ayuda a ser mejores. Me gustaría terminar una carrera y ayudar a la gente: repartir alimentos y crear empleos. Y, como barbero, dar cortes gratis a la que gente que no puede pagar, a los indigentes, para que se vean mejor y no los discriminen. Dar lo que tengas, eso me enseñaron mis padres.

¿Qué piensas del actual gobierno?

El presidente ha hecho buenas cosas: becas a estudiantes, ayuda a viejitos, indígenas, pero nos falta en corrupción y en asaltos. Digo nos falta, porque la población debe hacer su parte. Hay grandes problemas que se vienen arrastrando de hace años, por malos gobiernos: falta de trabajo, drogas, corrupción. Siempre hay personas mala leche.

¿Piensas que la Universidad debería proponer soluciones a esos graves problemas del país?

Sí, por eso hay que leer, aprender, investigar, trabajar en equipo. Desde estudiantes podemos hacer cosas: en la Prepa 1 estamos haciendo un proyecto contra la discriminación y el racismo, por un compañero muy morenito del que se burlan en la calle, en los peseros, sólo por tener un color diferente de piel. Haremos cárteles para concientizar a la gente. Eso es la UNAM... ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	ESPECTÁCULOS	7

Entregan 25 nuevas concesiones al Once

De La Redacción

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) entregó 25 nuevos títulos de concesión al canal de televisión El Once para el aprovechamiento de espectro radioeléctrico; además, firmó el Convenio General de Colaboración con el Instituto Politécnico Nacional (IPN).

Carlos Brito Lavallo, director de la emisora, señaló que, con la entrega de estas 25 nuevas concesiones se fortalece la primera etapa del gran proyecto de ampliación y consolidación de infraestructura con que cuenta el Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (SPR). Nuestra cobertura crecerá en 27.9 por ciento, sumando a 32.2 millones de personas que podrán ver nuestra señal nacional (11.1) y la de Once Niñas y Niños con la mejor calidad.

Agregó que, con el convenio, El Once, en alianza con el SPR y estaciones de las entidades federativas, tendrá una cobertura total de 77.5 por ciento, es decir, casi 88 millones de personas, beneficiando principalmente a la población infantil.

Por su parte, Jenaro Villamil, presidente del SPR, destacó que lo que se planteó ante el presidente Andrés Manuel López Obrador, diputados y el Senado ha sido el retorno de los medios públicos en México como una nueva era de convergencia tecnológica.

Indicó que el compromiso del Órgano Regulador de apoyar el proyecto es para contar con dos cadenas públicas de alcance nacional para el servicio de la población, a fin de no tener que improvisar ante una emergencia, como la actual pandemia de Covid-19.

Arturo Reyes Sandoval, director general del IPN, afirmó que, con estas concesiones, El Once se perfila para ser la más grande televisora de América Latina, y parte de la red pública más grande del país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	16 Y 17

Roberto Parra

“Podemos detectar lo que sucede en una ciudad a partir de sus aguas residuales”

El líder del laboratorio MARTEC del Tec de Monterrey, señala que es capaz de develar el “metabolismo urbano” y dar un parámetro de la salud de las ciudades. Ya fue empleado en la pandemia

Tecnología

Isaac Torres Cruz
isaac.torrescu@gmail.com

Casi como un detective que escudriña entre la basura de un sospechoso, en el basurero de una computadora o algún otro rastro desechado virtualmente, académicos del Tec de Monterrey han desarrollado una tecnología para escudriñar los secretos de una ciudad, pero a través

de sus aguas residuales. De esta forma, los expertos son capaces de conocer el metabolismo urbano de una ciudad, un campus e incluso un edificio.

Es mediante el Laboratorio de Monitoreo de Aguas Residuales (MARTEC), ubicado en el Tec (Premio Crónica), Unidad Monterrey, que los investigadores pueden seguir el rastro a patógenos como el SARS-CoV-2 y bacterias resistentes, pero también a drogas y medicamentos, para dar un pulso de la urbe o comunidad a estudiar.

En entrevista, Roberto Parra, líder del proyecto, explica el funcionamiento

del laboratorio, el cual ha demostrado su eficacia para detectar la concentración y presencia de Covid en las ciudades de México y Monterrey, y cómo es que este conocimiento puede ser un parámetro de monitoreo epidemiológico para el país, como ya ocurre en EU y Europa.

¿Cómo adaptaron este proyecto a la pandemia?

Iniciamos en 2017 con el objetivo de investigar el metabolismo de las ciudades a partir de sus aguas residuales, testigo de todas las actividades humanas en las urbes, tanto de enfermedades, incluso

crónico-degenerativas, como el consumo de drogas.

Todo va en el agua residual, que llega a la planta de tratamiento donde se limpia, añade. Anteriormente, habían estudiado la presencia de bacterias resistentes a antibióticos y al llegar la pandemia adaptaron su plataforma de investigación.

El proceso consiste en tomar muestras desde un registro sanitario antes de que el agua residual llegue a la planta de tratamiento y analizarlas en el laboratorio. Han encontrado virus, bacterias, fármacos, pesticidas, narcóticos, alcohol, nicotina, explosivos... pero, además, MARTEC puede detectar otros marcadores relacionados con enfermedades como diabetes, cáncer o Alzheimer. “Podemos detectar gran parte de lo que sucede en la ciudad a partir del análisis de sus aguas residuales”.

DETECCIÓN DE COVID.

MARTEC ha implementado sus proto-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	16 Y 17

colos dentro de los campus del Tec de Monterrey, así como en ciudades de Nuevo León y la capital para analizar la prevalencia de los brotes epidémicos de Covid. Con un proyecto financiado por la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México (Sectei), el Tec realizó una transferencia tecnológica para el sistema de aguas capitalino (Sacmex), con el apoyo de la UNAM y el IPN.

Ya sea en un campus universitario, un edificio, una ciudad o un país, el proceso consiste en tomar suficientes muestras que se estudian en el laboratorio, donde se concentra y amplifica el ARN del SARS-CoV-2 para obtener una señal clara; posteriormente, se cuantifica para saber cuál es la carga viral que hay en el agua residual.

“La idea es desarrollar capacidades para operadores y cursos de capacitación en toda la república como una alternativa para el monitoreo de Covid a través del monitoreo de las aguas residuales. Es una herramienta que ayuda a salvar vidas”.

¿Cómo ha sido el funcionamiento de la tecnología durante la pandemia?

Tenemos resultados que están por publicarse en revistas arbitradas, pero lo que podemos adelantar es que tenemos evidencia de que se puede detectar el coronavirus antes de que ocurra un brote epidémico con 10 días de anticipación. Podemos ver el pico de contagios antes de hacer pruebas individuales.

¿Cómo se puede adelantar MARTEC a un brote de Covid?

Una persona que se infecta de SARS-CoV-2 puede ser asintomática e interactuar, pero el virus ya está en su sistema donde comienza a multiplicarse y a

Podemos
detectar el coronavirus
antes de que ocurra un
brote con 10 días de
anticipación

crecer exponencialmente. Sin embargo, irá al baño y nosotros sabremos, a través de las aguas residuales, que se ha contagiado –no de manera individual– y que hay una carga viral evidenciada, antes de que ocurran los siete días y una transmisión exponencial.

Esto se puede focalizar desde un edificio hasta una ciudad para así tomar las decisiones necesarias de prevención o atención de la población. Incluso, añade, otros protocolos de Tec Salud permiten hacer un rastreo más específico aún en, por ejemplo, un edificio, piso por piso, para así asilar a un posible contagiado.

A lo largo de la pandemia en México se criticó la falta de pruebas diagnósticas y la ineficacia del Modelo Centinela de vigilancia epidemiológica para dimensionar el avance de Covid. Este tipo de análisis del metabolismo urbano resuelve ambos problemas y da una respuesta económica y logística para obtener datos precisos de un pico epidemiológico y así tomar las decisiones

Aquatech LATAM

Reconocimiento internacional

Por su trabajo efectivo e innovador, el Laboratorio de Monitoreo de Aguas Residuales (MARTEC) del Tecnológico de Monterrey, recibió el Aquatech LATAM Awards en la categoría de proyectos del Agua en Latinoamérica, galardón que reconoce a organizaciones mundiales que son innovadoras y toman en cuenta el futuro al momento de desarrollar soluciones de alto impacto para las comunidades.

“Para todos los que integramos MARTEC es motivo de orgullo haber sido reconocidos por una organización internacional que año tras año reúne a intelectuales y creadores que abren nuevos caminos en la industria del agua y promueven su desarrollo”, dijo Roberto Parra, con motivo del galardón.

El laboratorio se presentó en el marco del Congreso de Investigación y Desarrollo (CID) 2021. A la fecha MARTEC cuenta con el apoyo de Fundación FEMSA, y tiene convenios con diversos organismos y universidades internacionales, entre ellas, Arizona State University. MARTEC está ubicado en el Centro de Biotecnología del Campus Monterrey, en Monterrey, pero da servicio a los 25 campus y preparatorias de la Institución a nivel nacional y su labor de análisis ha sido clave para detectar si existe algún nivel de riesgo de COVID-19 y sus variantes.

y políticas públicas pertinentes. Este tipo de procesos puede también analizar la prevalencia de las variantes de Covid, acota.

¿Puede ser esta tecnología un parámetro epidemiológico más y ser un verdadero sistema centinela?

Claro. Es uno más, pero que ayuda muchísimo. En Europa, por ejemplo, ya hay un parámetro para que se realice epidemiología en el agua residual como una herramienta estándar; por su parte, el CDC de EU la recomienda para las grandes ciudades. Es un sistema más ventajoso ante otros parámetros, como las camas desocupadas en los hospitales, por ejemplo, puesto que ofrece datos precisos y una imagen más cercana al número de casos activos. Sí, esta tecnología está desarrollada para ser un centinela para la población.

Parra Saldívar enfatiza que este proyecto y tecnología van más allá de la actual pandemia, ya que es una pieza angular de las ciudades inteligentes, debido a todos los indicadores diagnósticos que puede aportar a las urbes y sus gobiernos.

“Nunca dejaremos de ser biológicos, aunque haya mucho silencio en nuestras vidas, por lo que tenemos una herramienta eficaz para alertar sobre virus y bacterias resistentes, pero también otros metabolitos que nos indican la salud de la población, como la diabetes o el sobrepeso. Por ejemplo, ahora podemos conocer la incidencia de problemas como depresión y estrés generados por el confinamiento, analizando la concentración de moléculas de fármacos antidepressivos presentes en las aguas residuales. Por este tipo de casos y varios más, MARTEC tiene un camino largo hacia adelante”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	27

UdeG pide refuerzo de Cansino para maestros

DESMIENTE PETICIÓN DE REVACUNACIÓN

**LAURO RODRÍGUEZ
GUADALAJARA**

La Universidad de Guadalajara (UdeG) confirmó que sí hubo una solicitud al gobierno estatal para que pida al federal que haya refuerzos para la vacuna Cansino, aplicada a profesores y personal educativo. Sin embargo, esta solicitud se limitó a pedir una segunda dosis de la misma marca y no una revacunación, como lo anunció el gobernador Enrique Alfaro Ramírez.

Por medio de sus redes sociales, el rector Ricardo Villanueva Lomelí dijo que en la última reunión con la Mesa de Salud hablaron sobre el estudio hecho por científicos del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS), que reveló la importancia de aplicar una segunda dosis para aumentar la inmunidad de la comunidad docente vacunada con este biológico.

Este estudio al que hace referencia fue elaborado por la Sala de Situación de Salud y presentado el 11 de agosto pasado. Concluyó esta investigación que la vacuna es segura y eficaz, más una segunda dosis multiplicaría sus beneficios sobre todo en personas que no se han enfermado de Covid-19.



TWITTER

ATENCIÓN. El rector pide al gobierno federal atender la solicitud.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	8

Garantizar viabilidad de las universidades públicas, demandan rectores a diputados

Jessica Xantomila

En vísperas de que se discuta el Presupuesto de Egresos de la Federación 2022 en la Cámara de Diputados, rectores de universidades estatales, varias de ellas con problemas financieros importantes, como la Autónoma de Nayarit y la Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, llamaron a los legisladores a ampliar los recursos destinados a las instituciones de educación superior.

En este sentido, respaldaron la propuesta que presentó la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), que ha solicitado que puedan recibir de forma adicional 4 mil 928 millones de pesos, de los cuales, 39 por ciento es de carácter ordinario y 61 por ciento corresponde a fondos extraordinarios.

En un pronunciamiento, pidieron a los legisladores que consideren la propuesta como una base mínima sobre la cual dar inicio a un proceso de mediano y largo plazos para la recuperación de la inversión para este nivel de enseñanza, así como para el replanteamiento integral de su financiamiento, que permitan frenar y revertir el deterioro experimentado en los últimos años y garantizar su viabilidad y consolidación.

Las universidades estatales agrupadas en la Región Centro Occidente de la Anuies también manifestaron su profunda preocupación ante los paulatinos pero constantes recortes presupuestales realizados en los últimos años, que ponen en riesgo no sólo el avance del sistema, sino su viabilidad misma.

Destacaron que desde 2016, el presupuesto ordinario que reciben las instituciones de este nivel educativo ha crecido por debajo de la inflación real observada. Como resultado, advierten, las universidades públicas estatales y otras que reciben sus recursos ordinarios mediante el Programa Presupuestal U006, en conjunto presentan un déficit anual acumulado de más de 22 mil millones de pesos.

Por otra parte, expusieron, los fondos extraordinarios de apoyo prácticamente han desaparecido. Indicaron que en seis años estos recursos han experimentado una reducción acumulada de más de 60 mil millones de pesos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	18

INNOVACIÓN EN MÉXICO

Genomma en busca de emprendedores

Genomma Lab, empresa mexicana de productos farmacéuticos y cuidado personal, dio a conocer su programa Ángel para la Innovación, con el que pretende identificar a emprendedores e iniciativas en México y otros mercados de América Latina, inicialmente, que ya estén operando y que se puedan sumar a su portafolio. En una primera etapa, la convocatoria está abierta a las universidades, investigadores y emprendedores con productos y soluciones que ya estén con un grado de desarrollo en México y Colombia, entre otros países. **/I. ANDRÉS**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	22

Joven supera parálisis cerebral de nacimiento e ingresa a licenciatura en Derecho

Me he dado cuenta que el estudio te da las herramientas para desarrollarte, dice Carlos

Antimio Cruz
antimioadrian@gmail.com



Carlos acreditó sus estudios de primaria, secundaria y bachillerato con promedios de entre 9.5 y 9.7

Carlos Castañón Bravo, de 29 años de edad, quien padece parálisis cerebral de nacimiento, se graduó de la preparatoria y fue becado para ingresar a la licenciatura en Derecho en la Universidad del Valle de México. El nuevo universitario explicó que su elección de la carrera de Derecho fue con el propósito de luchar para promover la equidad, justicia e inclusión laboral para las personas con discapacidad, ya que pueden ser productivas, independientes y aportar a la sociedad.

Carlos agregó que durante su vida se ha dado cuenta que existen pocas oportunidades de trabajo bien remunerado, que cuentan con seguridad social y derechos sociales a los que cualquier ciudadano debe tener acceso.

“Quiero especializarme en derecho fiscal porque me gustan mucho las matemáticas, sin embargo, quiero darme la oportunidad de descubrir durante la carrera las habilidades que tengo para especializarme”, explicó el nuevo estudiante de licenciatura en derecho.

Verónica Bravo, madre de Carlos, comentó que desde pequeño ha tenido que enfrentar muchos retos y dificultades por su movilidad, debido a ello, le fue negado el ingreso a una escuela pública desde el nivel básico ya que no contaban con la infraestructura, ni con el personal capacitado para atender a estudiantes con discapacidad.

A los 14 años Carlos y su familia establecieron contacto con APAC (Asociación Pro Personas Con Parálisis Cerebral), en donde le dieron al joven la oportunidad de iniciar sus estudios. Cursó la primaria en un año, la secundaria en dos años y la preparatoria la hizo totalmente en línea debido a la complejidad de la movilidad.

Como resultado de su constancia y perseverancia en el estudio, obtuvo resultados sobresalientes: en el bachillerato tuvo promedio de 9.5, en secundaria 9.2 y en primaria su promedio fue de 9.7.

“Me he dado cuenta que el estudio te da las herramientas para desarrollarte. Llegar a la universidad significa el inicio de un nuevo reto que voy a lograr, como lo he hecho desde pequeño hasta ahora”, dijo.

Respecto a su elección de la universidad comentó que eligió UVM porque es una institución incluyente, que tiene principios y valores, y que además, ofrece el derecho a la educación para todos sin discriminación.

“Lo sé porque primos estudiaron en el Campus San Rafael y mi tía en el Campus Monterrey, así que mi familia es Lince”, comentó.

Carlos obtuvo una beca de la UVM y el proceso fue realizado a través de APAC. Relató que desde que comenzó el trámite con la primera llamada para hacer la propuesta, los coordinadores académicos de la Universidad del Valle de México se mostraron muy interesados en conocerlo y en su historial académico. Expresó que fue una sorpresa muy agradable y satisfactoria cuando le confirmaron que le fue otorgada una beca al 100%, un porcentaje que pocas universidades ofrecen.

“Para aprender no hay limi-

tantes, las limitantes se las pone uno mismo, quiero decir a los jóvenes que no tengan miedo a los retos, los retos nos hacen más fuertes. El aprendizaje me ha dado las herramientas para seguir adelante, no importando mi condición, estar en una silla de ruedas no me ha limitado para alcanzar mis sueños, yo creo que es muy importante que todos los que asistan a la universidad aprendan y que no tengan miedo de enfrentarse a los retos, porque siempre son buenos. En mi caso nunca he perdido siempre he ganado.” expresó Carlos Castañón.

Verónica Bravo dijo que es muy importante que la sociedad volteé a ver a las personas con discapacidad como individuos normales, con las mismas necesidades y los mismos derechos, pues ellos pueden aportar mucho a la sociedad, ser productivos, solo necesitan una oportunidad. “Estamos felices de que Carlos pueda continuar en la universidad” ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	22

De 7.7 millones

Sólo 5% de personas con discapacidad ingresa a universidades

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en México existen 7.7 millones de personas que declaran tener alguna discapacidad, que puede ser visual, auditiva o motriz, entre otras. La misma institución documenta que sólo 5% de ese grupo de la población llega a cursar estudios de educación superior. Es por esto que el tema de la accesibilidad y la inclusión emerge rápidamente entre los análisis y reflexiones sobre la manera de construir universidades más accesibles para cualquier ciudadano que desee estudiar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	22

El 60% de los científicos participó en foros de Conacyt: Álvarez Buylla

La directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces, afirmó ayer que el 60% de la comunidad científica ha participado en alguno de los foros de reflexión

crítica que ha organizado a lo largo de casi tres años. Agregó que son esos foros los que han generado el bagaje conceptual del Anteproyecto de Ley General de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, que

debe discutir y aprobar el Poder Legislativo.

La recapitulación de la bióloga mexicana fue realizada en la apertura de la primera jornada del nuevo seminario permanente “La ciencia es tu derecho. Reflexiones críticas sobre políticas, normas e instituciones”. Ese foro de reflexión convocado por el gobierno federal incluirá temas como: La transformación neoliberal de la educación superior y Mecanismos para combatir la corrupción en el sistema de HCTI.

“Nos reunimos para dar inicio

a un periodo de reflexión crítica, que ya se ha ido gestando en otros espacios; en las mesas, en los foros, en los que han participado prácticamente el 60 % de las voces académicas que conforman nuestra comunidad, pero ahora en un espacio abierto de intercambio de ideas sobre temas de gran interés para el sector nacional de las humanidades, las ciencias, las tecnologías y la innovación, y de cara a la sociedad a quien nos debemos y al pueblo de México”, explicó la funcionaria pública. ● (Antimio Cruz)



unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	6

Es tiempo de regresar a clases presenciales: Delfina Gómez Álvarez

LIZBETH BOLAÑOS

La secretaria de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez Álvarez, informó que ya es tiempo de regresar a las actividades presenciales en las aulas.

Señaló que alrededor de 18.5 millones de alumnos del Sistema Educativo Nacional asisten a las escuelas públicas del país.

Refirió que en las escuelas se cuenta con un buen manejo de los protocolos y con la participación de padres de familia, se garantiza la seguridad en los planteles.

Indicó que **autoridades educativas de las 32 entidades del país reportaron la apertura de 173 mil 278 centros escolares en todos los niveles de enseñanza.**

La titular de Educación reiteró que no hay como la actividad presencial en el proceso de enseñanza-aprendizaje, aunque destacó que con el apoyo de distintos medios digitales y el compromiso de profesores, es posible mantener las actividades escolares.

Alertó que **la falta de convivencia social de los niños, adolescentes y jóvenes provoca afectaciones en su salud, pues hay registros de casos de depresión, aumento de peso, entre otros padecimientos.**

Celebró que con el **Programa de Becas para el Bienestar Benito Juárez García** se apoye a los jóvenes para construir la base de la sociedad que la presente administración busca alcanzar.

Por su parte, el coordinador nacional de Becas, **Abraham Vázquez Piceno**, dio a conocer el inicio de la incorporación de 1.5 millones de alumnos de nuevo ingreso, para ser beneficiarios de la **Beca**

Educación Media Superior Benito Juárez.

Informó que en el presente ciclo escolar se atiende a 4.1 millones de estudiantes en todo el país, e indicó que en las 32 entidades se realiza el mismo proceso de incorporación de jóvenes estudiantes, para generar su expediente digital y formalizar su registro como becarios.

Expresó que la **Beca Universal entrega 800 pesos mensuales, que se dispersan durante 10 meses del ciclo escolar, por lo que los estudiantes que cursen los tres años de bachillerato podrían recibir hasta por 30 meses este apoyo.**

Por último, subrayó que el gobierno de México ha instrumentado una serie de medidas que dan cumplimiento a lo establecido en las leyes y revierten el abandono escolar en esta etapa tan importante de la vida, como es la **Beca Educación Media Superior Benito Juárez**, cuyo objetivo es fomentar que los alumnos inscritos en instituciones públicas de educación media superior, permanezcan y concluyan sus estudios.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	6

SEP y FAHH fortalecen el deporte entre los jóvenes

Para beneficio de jóvenes deportistas, exponentes de atletismo, boxeo y beisbol, surgió la alianza estratégica transversal entre la Fundación Alfredo Harp Helú Deporte y Bachillerato Tecnológico de Educación y Promoción Deportiva (BTED) de la Secretaría de Educación Pública.

De tal manera que el director de la Fundación AHH Deporte, Dr. Daniel Aceves Villagrán, entregó material y uniformes deportivos al titular del BTED, Edgar González Sabín, en ceremonia realizada en la SEP.

"Este es un programa ejemplar a nivel internacional en la formación de jóvenes con marco curricular con bachillerato tecnológico en educación y promoción deportiva y nosotros hemos encontrado que la selección de estas tres disciplinas se identifican plenamente con la población de nuestro país", destacó el medallista olímpico Aceves Villagrán.

Añadió que esta es una magnífica idea para promover el deporte entre la juventud mexicana, así como para que los atletas puedan concluir sus estudios académicos de manera simultánea al tiempo de ser deportistas.

"Para nosotros, participar en este tipo de proyectos nos abre un espacio de aprendizaje y lo hacemos de la mano de la Secretaría de Educación Pública y su titular Delfina Gómez Álvarez. Abrazamos el esfuerzo de los jóvenes atletas para que también concluyan sus estudios académicos, es una doble herramienta de vida que se les otorga a los jóvenes, que pudieran estar siendo presas de la delincuencia, de las adicciones o situaciones adversas por la pandemia de la Covid 19", estableció.

Indicó que sin duda la principal herramienta para revertir las conductas antisociales entre los jóvenes es la práctica de la cultura física y el deporte organizado. "También sirve para incentivar una herramienta para que los alumnos ya participen en clases presenciales en el sistema escolar" del país.

"El deporte y la cultura física en todas sus expresiones, tienen que regresarnos a esta nueva realidad, donde el deporte y la cultura física son ejes fundamentales para recobrar la salud física y emocional", precisó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	14

Educación para menores en movilidad enfrenta grandes desafíos, dicen en foro

Laura Poy Solano

Los niños y adolescentes migrantes en México enfrentan múltiples desafíos para acceder al derecho a la educación. Maestros en escuelas multigrado con menores en condición de movilidad enfatizaron la necesidad de contar con una pedagogía propia y acceso a materiales didácticos pensados para esta población.

En el foro virtual La educación al alcance de todas y todos los niños, niñas, adolescentes y jóvenes migrantes: desafíos y alternativas, convocado por la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu), destacaron que en la mayoría de las aulas se enfrentan carencias de libros de texto gratuitos, materiales didácticos e Internet, así como una elevada matrícula un par de meses al año –cuando los menores llegan para realizar tareas del campo con sus padres–, a lo que se suma desnutrición y pobreza.

Silvia Valle Tépatl, comisionada presidenta de la junta directiva de Mejoredu, subrayó que la instrucción de los menores migrantes en México constituye uno de los retos más grandes e importantes del Sistema Educativo Nacional, pese a lo cual es uno de los campos menos explorado y en el que se requiere cumplir un derecho.

En el encuentro, en el que participaron docentes frente a grupo y especialistas, Carlos Pérez, director y profesor de una escuela multinivel en Chiapas, enfatizó que entre los retos que enfrentan para atender poblaciones migrantes está el gran número de alumnos que asisten, diversos grados y niveles, las diferencias culturales de los alumnos, la movilidad de la matrícula, problemas de alimentación y dificultades de los padres para ayudar a sus hijos en materia escolar.

Explicó que en las escuelas de esa entidad, en particular las que se ubican en zonas rurales, se atiende a población migrante no sólo de connacionales, sino de niños y adolescentes procedentes de Guatemala, Honduras y Nicaragua, quienes acompañan a sus padres para trabajar en los campos cafetaleros.

Lydia Espinosa, maestra con experiencia en escuelas unitarias en Xalapa, Veracruz, señaló que es fundamental crear una propuesta pedagógica dirigida al autoaprendizaje y a la autonomía de los estudiantes y tutores, que evite la repetición de grado, con la consecuente afectación emocional y el desánimo para ingresar a las aulas, lo que puede fomentar la deserción.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	45

Expertos: la tv y los recursos audiovisuales pueden incentivar el aprendizaje

Laura Poy Solano

La pandemia de Covid-19 puso en evidencia la necesidad de contar con una adecuada infraestructura tecnológica para transmitir conocimiento, pero también entretenimiento audiovisual, afirmaron especialistas en televisión educativa de México, Colombia, Chile y Argentina en un foro virtual convocado por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

Estamos ante nuevas generaciones que pasan mucho de su tiempo libre consumiendo videos y contenidos en plataformas como YouTube, lo que demuestra el impacto que pueden tener estas herramientas en su aprendizaje, destacaron.

En el encuentro virtual para analizar la situación de la televisión infantil, en el que participaron Claudia Walls, directora de Canal Once Niños y Niñas; Zelmira May, especialista del programa para Educación Unesco-Montevideo, y Alejandra Fritis, directora del Festival Ojo de Pescado, entre otros, destacaron que la tele y los recursos audiovisuales son instrumentos valiosos para incentivar la enseñanza y el aprendizaje.

También pueden fomentar el desarrollo de las industrias culturales y creativas, la preservación del patrimonio cultural, la alfabetización mediática, la educación a distancia, la cultura de paz y derechos humanos, entre otros. Sin embargo, enfrentan desafíos como su financiación y el acceso más eficaz de los docentes a estas herramientas.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	2	1 Y 20

INDAGAN EN CDMX Robaron 102 escuelas

Los ministerios públicos en la Ciudad de México abrieron 102 carpetas de investigación por los delitos de robo y allanamiento en planteles públicos y privados durante la pandemia. Pág. 20

ACECHADAS DURANTE PANDEMIA

Fiscalía investiga 102 robos en escuelas

Las carpetas iniciadas por este delito se concentran en las alcaldías Tláhuac, Venustiano Carranza, Cuauhtémoc, Tlalpan y Coyoacán

NURIT MARTÍNEZ

Los ministerios públicos en la Ciudad de México abrieron 102 carpetas de investigación por los delitos de robo y allanamientos en escuelas públicas y privadas en el primer año y medio de la pandemia de Covid-19, informó la Fiscalía General de Justicia.

Luego de que en la Secretaría de Educación Pública (SEP) se reportaron hasta el mes de agosto de 2021 que 207 escuelas fueron vandalizadas o reportadas con robos en sus instalaciones, se realizó una petición a la Fiscalía local para conocer cuántos de esos robos se tradujeron en denuncias formales ante el ministerio público, pero sólo en diez alcaldías se iniciaron 102 carpetas, dado que en cinco localidades dijeron no haber iniciado una investigación por esos delitos en los planteles de preescolar, primaria y secundaria.

En el caso de la alcaldía Miguel Hidalgo la fiscalía de investigación territorial dio a conocer que no hay datos específicos de robo a las escuelas debido a que sólo se registra el delito en términos generales.

En ese periodo se iniciaron 5 mil 244 carpetas de investigación por robos come-

tidos en esa localidad.

En la respuesta a la solicitud de información que se hizo vía la plataforma de transparencia con el folio número 01B100292321, la dependencia a cargo de la fiscal general, Ernestina Godoy Ramos, dio a conocer que en la agencia del ministerio público especializada en la atención a la comunidad de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), ubicada en Coyoacán, no se presentaron denuncias por robo durante el periodo de pandemia.

Fue en Tláhuac en donde se abrió el mayor número de carpetas por ese delito de robo en los planteles escolares con un total de 17 carpetas.

A esa entidad le siguieron en registros las escuelas ubicadas en Venustiano Carranza con 16 carpetas y Cuauhtémoc con 14 carpetas.

En Tlalpan el reporte señala 13 carpetas abiertas y 12 de Coyoacán por el mismo delito de robo en las escuelas públicas y particulares.

En Álvaro Obregón se sumaron nueve carpetas ante la representación de la fiscalía en la zona territorial.

En agosto, al inicio del actual ciclo escolar, El Sol de México encontró que entre los reportes de las escuelas había computadoras, bancas, mesas, aire acondicionado, sanitarios, lavabos, tubos de cobre, de pvc, cables de luz y hasta las puertas que se llevaron de los planteles públicos.

Con siete robos registrados en carpetas de investigación y denuncias formales se reportaron Xochimilco y Milpa Alta.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	2	1 Y 20

La dirección de bachillerato de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, en la Ciudad de México dijo en paralelo a otra petición de información que en su sede de bachillerato digital, ubicado en la alcaldía de Milpa Alta se robaron siete equipos de cómputo con valor equivalente a más de 750 salarios mínimos.

Los datos de la carpeta de investigación detallan que fueron equipos de cómputo HP Compaq: CPU, monitor, teclado, mouse y no break. Se desconoce si hubo personas detenidas por el robo, lo mismo que no se cuenta con datos sobre el inicio de un procedimiento con alguna aseguradora para recuperar bienes perdidos.

Mientras que en Azcapotzalco la fiscalía sólo reportó dos carpetas de investigación iniciadas por los robos en las escuelas.

En las alcaldías Benito Juárez, Cuajimalpa, Gustavo A. Madero e Iztacalco e Iztapalapa no se registró información específica aludiendo que en los registros sobre reportes de robo en las entidades no existe una manera de diferenciar los delitos ocurridos en las escuelas.

Aseguraron que proporcionar la información "implicaría el análisis y el procesamiento de la información contenida en cada una de las carpetas de investigación, pues para conocer datos específicos como los citados, la información se encuentra contenida en cada una de las entrevistas de los remitentes, denunciantes o imputados".

Así mismo ocurre con los "acuerdos realizados por agentes del ministerio público, que se encuentran en cada uno de los expedientes y su entrega implicaría distraer de sus deberes al personal, lo que afectaría en la obligación de esta área administrativa la cual es el de la procuración de justicia, lo que se traduciría en sobre pasar la capacidad técnica de esta área administrativa".

Una de las razones que ofrecieron es que entre sus tareas "no está el de procesar la información ni presentarla conforme al interés del particular".

La sede del bachillerato digital de la Sectei, ubicada en Milpa Alta, reportó el robo de equipos de cómputo HP Compaq: CPU, monitor, teclado, mouse y no break

17

CARPETAS se abrieron en Tláhuac, alcaldía que concentra las investigaciones

4

FISCALÍAS territoriales no tienen reportes de investigación: BJ, Cuajimalpa, GAM e Iztacalco



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	4

Avalan egresos en comisiones

**ANTONIO LÓPEZ
Y HORACIO JIMÉNEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación 2022 que recorta 8 mil 38 millones de pesos principalmente a órganos y poderes autónomos, entre ellos el Instituto Nacional Electoral (INE), a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y al Consejo de la Judicatura Federal (CJF).

Tras seis horas de discusión se avaló con 31 votos a favor por parte de Morena y sus aliados del PT y PVEM, así como 24 sufragios en contra del PRI, PAN, PRD y MC.

Los reclamos por la reasignación de los recursos fue el común denominador en el debate que inició en punto de las 15:00 horas. El legislador priista Francisco Yunes Zorrilla denunció que los más de 8 mil millones que les quitaron a los autónomos “no responden a las propuestas que hicimos algunas bancadas ni a las opiniones de las comisiones ni a las recomendaciones de los expertos en los parlamentos abiertos”.

El PEF 2022 contempla un gasto total de 7 billones 88 mil millones de pesos para 2022. El proyecto original sufrió una modificación de 8 mil 38 millones de pesos, de los cuales 4 mil 913 millones se recortan al INE, 2 mil 935 millones al CJF, 65 millones a la SCJN y 125 millones a la Cámara de Diputados.

Dichos recursos serán reasignados a las Secretarías de Agricultura (2 mil 700 mdp), del Bienestar (2 mil 457 mdp), Salud (mil 580 mdp), de Relaciones Exteriores (560 mdp), del Trabajo (500 mdp), de Educación Pública (116 mdp) y a la Cámara de Senadores (125 mdp).

Al respecto, Héctor Saúl Té-

Diputados aprueban presupuesto con recorte de 8 mmdp a órganos autónomos

lez, diputado del PAN, calificó de “aberrante” y “francamente peligroso” el recorte al INE.

“Parece una venganza política de los resultados de la pasada comparecencia; ustedes promovieron una revocación de mandato y están quitando recursos que serían precisamente para atender esa consulta”, reclamó.

Mirza Flores, de MC, dijo que tampoco hubo incrementos para la prevención de la violencia, salud sexual y reproductiva ni dinero para refugios, mientras que la priista Cynthia López denunció que el PEF 2022 castiga a la educación superior y a las escuelas de tiempo completo.

“Si bien en el presupuesto de educación hay un aumento de 4% sí quisiera destacar que de cada 100 pesos disponibles para el gasto programable se destinen sólo 16 pesos a la función educativa”, demandó.

El legislador del PAN Rommel Pacheco lamentó la reducción sostenida a los recursos para el deporte y pidió que en las reasignaciones se restituya lo que se le dio a ese rubro en 2021: “No puede ser posible que el presupuesto del deporte se disminuya año con año: en 2020 se destinaron 2 mil 783 millones de pesos, en 2021 2 mil 684 millones y para este año 2 mil 388, por eso vengo a pedirles, ya no que le aumenten, pero que no le disminuyan al presupuesto para el deporte”. ●

HÉCTOR SAÚL TÉLLEZ

Diputado del PAN

“Ustedes promovieron una revocación de mandato y están quitando recursos que serían precisamente para atender esa consulta”

7

BILLONES

88 mil millones de pesos es el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2022.



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	20

Desde 12 años, vacuna anticovid, pide Senado

SILVIA ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

El Senado pidió al secretario de Salud, Jorge Alcocer, incluir a las personas a partir de los 12 años en la etapa 5 de la Política Nacional de Vacunación contra el virus SARS-CoV-2.

En un dictamen aprobado ayer solicitaron que a los menores se les aplique el fármaco de Pfizer-BioNTech, autorizado por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

También exhortaron a la Cámara de Diputados a reasignar recursos presupuestales suficientes para que se adopten protocolos sanitarios efectivos en los centros escolares, a fin de prevenir contagios.

Lo anterior con el propósito de garantizar la convivencia y estancia de alumnos, maestros y personal administrativo en los planteles escolares de todos los niveles, velando por el derecho humano a la vida y a la protección de la salud.

Al presentar el dictamen, la senadora del PAN, Guadalupe Saldaña refirió que en países europeos ya está presente una cuarta ola de contagios de covid-19 y México no está exento de vivir un escenario similar, por lo que es indispensable reforzar la vacunación, incluyendo a menores de edad.

Dijo que está demostrado que niños y adolescentes son afectados por este virus y representan 15 millones de personas. ■



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	PP

Despliega Sheinbaum su red de promoción

Impulsa CDMX apoyo educativo con 'Tarjeta de Claudia', en 3 mil 200 escuelas

SELENE VELASCO

La Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum moviliza a 170 funcionarios de 18 secretarías y oficinas de su gobierno para promover y entregar una tarjeta de apoyo educativo que es presentada como "La tarjeta de Claudia".

La red de funcionarios cumplirá entre el 11 de octubre y la primera quincena de noviembre 4 mil 500 asambleas en 3 mil 200 escuelas de la Ciudad.

El propósito es repartir un millón 200 mil tarjetas llamadas de "Bienestar para Niñas y Niños Mi Beca para Empezar", que dan apoyo a estudiantes de educación básica y media y también a docentes.

Con ese plástico se darán recursos de becas, uniformes, alimentos y servirá para obtener descuentos y un seguro contra accidentes y atención médica para niños y maestros.

La movilización de la red de funcionarios busca entrar en contacto con 860 mil padres de familia y 70 mil maestros.

No obstante que es un programa de apoyo educativo, para su promoción fueron movilizados funcionarios de 18 secretarías y oficinas, incluida la Jefatura de Gobierno, y fueron distribuidos por alcaldías.

La oficina de la Jefa de Gobierno atendió la alcaldía Miguel Hidalgo, gobernada por Mauricio Tabé, de la coalición opositora.

Sheinbaum, quien es considerada como una fuerte aspirante a la candidatura presidencial de Morena en 2024, acude personalmente a repartir tarjetas.

En cada asamblea, los funcionarios responsables expusieron un discurso común cuyo eje es la promoción de la tarjeta y la exaltación de los logros del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador y de la Jefa de Gobierno.

Fuentes gubernamentales confirmaron a REFORMA que cada funcionario debe entregar fotografías y videos de sus asistencias a las escuelas y difundirlos en sus redes oficiales.

"Significa el desarrollo pleno de sus hijas e hijos durante su crecimiento hasta que accedan a la beca Benito Juárez que otorga el Gobierno de México que encabeza el Presidente Andrés Manuel López Obrador en nivel bachillerato", dice el mensaje compartido en todas las asambleas.

Humberto Fernández, titular de la Autoridad Educativa Federal, ha dicho en al menos tres ocasiones que las

tarjetas de becas son "la tarjeta de Claudia", en alusión a la Mandataria, no obstante que la Constitución prohíbe la promoción personal de funcionarios públicos.



Funcionarios de la CDMX encabezan los eventos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	10

AFECTACIONES POR EL COVID-19

Maestros combatieron la soledad de alumnos

Reconocen la labor de los docentes

HILDA ESCALONA

Los maestros en esta pandemia no sólo se dedicaron a dar clases virtuales sino también a combatir la soledad que niños y jóvenes padecieron debido al aislamiento por la emergencia sanitaria en este año y medio de aislamiento, informó el titular de la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México, Luis Humberto Fernández Fuentes.

“Fue un momento de oscuridad, pero un momento de luz y lo digo también porque en este momento la luz en la oscuridad fueron los maestros, porque no sólo fue el tema académico, algún director me decía que el papel más importante fue combatir la soledad en que estaban muchos de los niños y niñas”.

El funcionario reconoció la labor que realizaron en esta pandemia los maestros, pues aprendieron a enseñar vía virtual e incluso visitaron en sus hogares a alumnos que no tenían la posibilidad de conectarse por internet.

Recordó que es vital que los alumnos regresen a clases presenciales, ya que no se aprende igual en casa que de manera presencial.

“El aislamiento de alumnos puede ser costoso en términos académicos y socioeconómicos altos, por lo que es importante ya acudir a clases presenciales”.

Hasta ahora, 18.5 millones de alumnos del Sistema Educativo Nacional asisten a las escuelas públicas del país, pues las autoridades educativas de las 32 entidades reportan la apertura de 173 mil 278 centros escolares en todos los niveles de enseñanza.

Por su parte, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, comentó que su administración destina 7 mil millones de pe-

sos a la educación, lo que representa dos veces y medio el presupuesto que se le otorga a la alcaldía Venustiano Carranza.

“Y de dónde lo sacamos, cómo es que de pronto hay 7 mil millones de pesos para entregárselos directamente a los padres y madres de familia para que sus hijos puedan seguir estudiando, pues muy sencillo, cuando se acaba con la corrupción, se acaba con los privilegios, hay recursos para destinarlos a la educación”.

La mandataria les comentó a los padres de familia que ella no anda con guarras, trae un carro sencill, ya que se trata de que un servidor público esté en la justa medianía, que se acabe ahora, y lo que se busca es gobernar como ciudadanos.

Por último, recordó que el primer pago través de la Tarjeta Bienestar para niños y niñas, Mi Beca para Empezar, se hará a partir de diciembre.

La Autoridad Educativa Federal en la CDMX aseguró que es vital que regresen a las clases presenciales



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	COMUNIDAD	28

EXHORTO DE LA JEFA DE GOBIERNO

La escuela es segura y hay que regresar: Sheinbaum

POR WENDY ROA
Y RICARDO VITELA
comunidad@gimm.com.mx

A poco más de tres meses de que iniciaron las clases presenciales en la capital, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, exhortó nuevamente a los padres de familia a llevar a sus hijos a las aulas.

Durante su visita a la Escuela Secundaria Técnica 77 Ricardo Flores Magón y a la primaria México-Japón, en Iztapalapa, como parte del

programa de becas para estudiantes, la mandataria local recordó que en la capital todos los mayores de 18 años que decidieron vacunarse ya están inmunizados en contra del SARS-CoV-2.

“La escuela es un lugar seguro y es muy importante que regresemos a la escuela porque no es lo mismo estudiar en casa. Ustedes lo saben”, expuso.

Sin embargo, trabajadores de Instituto de Educación Media Superior protestaron



Foto: Ricardo Vitela

Los inconformes bloquearon los seis carriles de Eje 5 Sur y tras media hora de protesta fueron recibidos por las autoridades.

con un bloqueo en Eje 5 Sur Eugenia y la calle de Enrique Rébsamen porque los están obligando a regresar sin las medidas adecuadas para

mitigar contagios.

Uno de los ejemplos fue que las ventanas están fijadas y que no permiten la circulación de aire.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	11

Ha regresado al aula 73% de alumnos: ADM

El 73% de alumnos y 88% de los maestros mexiquenses han regresado a clases presenciales, aseguró el gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, durante la entrega del Estímulo Económico y Reconocimiento al Docente y Directivo de Educación Básica de SEIEM (PROEEB).

En el evento realizado en Tlalnepantla, señaló que el trabajo, esfuerzo y compromiso de los docentes mexiquenses, ha permitido que en la entidad se avance en el tema del regreso a clases presenciales.

“Somos un estado que ha avanzado mucho, sin duda, en la reactivación, en la vacunación, pero en particular en el regreso a clases tenemos un gran reto, que se ha ido avanzando, se ha ido mejorando y en donde el esfuerzo de ustedes ha sido fundamental”, afirmó.

Del Mazo Maza recordó que por la pandemia por Covid-19, se terminaron dos ciclos escolares virtuales, lo que requirió de un mayor esfuerzo del magisterio.

Como resultado, dijo el gobernador, los más de 4.5 millones de alumnos del sistema educativo más grande del país, lograron continuar con su formación.

Informó que con el trabajo docente, se ha logrado que 270 mil alumnos que habían abandonado sus estudios regresaran a las aulas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	26

Incluyen en lista a Villarreal

●
SEÑALAN POSIBLE
CANDIDATO A
TITULAR DE IEEPO

REDACCIÓN

T

ras sonar como posible candidato del PRI a la gubernatura de Oaxaca, el director general del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), Francisco Ángel Villarreal, agradeció al gobernador, Alejandro Murat, por ponerlo en la lista, aunque no detalló si buscará el cargo en 2022.

En entrevista con Alejandro Cacho para **Heraldo Media Group**, Villarreal señaló que su objetivo, por el momento, es dedicarse a su labor al frente de la IEEPO, lo que lo ha llevado a tener la confianza de los funcionarios estatales.

“Nosotros lo que hemos puesto es cumplir en lo que nos encomendó y dar resultados”, indicó.

Al respecto, el funcionario resaltó que en lo que lleva del cargo se ha logrado un gran trabajo de colaboración con docentes, padres de familia y la Secretaría de Educación Pública (SEP) federal, ya que han conseguido acuerdos y logros en materia educativa. 🗣️

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/21	1	24

MICHOACÁN

Normalistas realizan bloqueos; piden diálogo con autoridades

POR MIGUEL GARCÍA TINOCO
Corresponsal
nacional@gtmm.com.mx

MORELIA.— Un grupo de normalistas michoacanos realizaron tomas en Morelia y Uruapan y secuestraron unidades repartidoras de empresas privadas para bloquear las vialidades.

De acuerdo con los manifestantes, las movilizaciones se realizaron para exigir a las autoridades estatales una mesa de diálogo, ya que desde hace un mes y medio han estado buscando un acercamiento para entregar sus demandas.

“Estamos exigiendo que se sienten secretario de Gobernación, secretaria de Educación y secretario de

Finanzas, que son las personas competentes para resolver nuestras problemáticas”.

Entre las demandas de las 6 escuelas normales en Michoacán está la solución al recorte del ingreso de matrículas, el recorte al presupuesto y el pase directo a plazas de 600 egresados desde 2019, entre otras.

Sobre el secuestro de unidades y las afectaciones los jóvenes aseguraron que “puede ser complicados para la sociedad, pero el gobierno nos obliga a manifestarnos de esta forma para que nos atiendan, desgraciadamente es la única manera en la que los representantes de gobierno atienden nuestras necesidades”, dijo uno de los inconformes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/2021	NACIONAL	8

Amaga CNTE otra vez con bloqueos en vías

OSCAR USCANGA

A nueve días de que retiraran los bloqueos de la red ferroviaria de Michoacán, integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) amenazaron al Gobierno estatal con frenar de nuevo el paso de los trenes por presuntos bonos atrasados y plazas pendientes para egresados normalistas.

El grupo "Poder de Base" aseveró ayer que entre las decisiones para ejercer presión no se descarta un nuevo plantón en las vías del tren, las cuales de julio a octubre pasado se mantuvieron tomadas.

"El pleno determinó que el comité seccional revisará cómo funcionan las cosas, si no camina, si se entrampan las cosas, ninguna actividad está negada", respondió Benjamín Hernández, líder del grupo, a la prensa local so-

bre un posible nuevo bloqueo.

"Estamos en tiempo y momentos para que se puedan resolver las cosas. Se pueden resolver las cosas sin llegar a situaciones mayores".

Apenas el 31 de octubre, el Gobierno de Michoacán encabezó un operativo para liberar las vías en Uruapan, Pátzcuaro y Morelia. En la primera comunidad, el bloqueo de los integrantes de la CNTE duró 90 días.

El desalojo ocurrió un día después que el Gobierno estatal depositó mil 525 millones de pesos para saldar dos quincenas de agosto pasado, una más de septiembre y la última de octubre.

Sin embargo, ahora los integrantes de la disidencia magisterial afirman que les siguen debiendo bonos de 2020 que ascienden a 650 millones de pesos, así como la contratación de más de 600 egresados de ocho diferentes normales de la entidad.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo Yo nomás cuento 31; Porfirio Díaz, 41 / José Carreño Carlón (El Universal, p. 16)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Formas de corrupción / Martín Espinosa (Excélsior, p. 18)**
- **Columna Ricos y Poderosos / Medicamentos, Unops y la opacidad / Fibra Educa, retornos crecientes (El Economista, p. 24)**
- **Columna Razones y Proporciones / Inmigración ante la escasez laboral estadounidense (El Financiero, p. 10)**
- **Columna El Cristalazo / Entre fantasía y Utopía (La Crónica de Hoy, p. 2)**

MAGISTERIO

- **Artículo Regreso a clases: entre el presupuesto y el SNTE / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 19)**
- **Columna Estados por Estado / Costal de anomalías Tren México-Toluca (El Herald de México, p. 27)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/2021	OPINIÓN	16

JOSÉ CARREÑO CARLÓN

Yo nomás cuento 31; Porfirio Díaz, 41

De dictadores. Como en la coda de la Inglaterra victoriana —entre los siglos XIX y XX— en que el homosexualismo todavía se sancionaba con cárcel y otras penas infamantes, en el México de aquellos años, durante la dictadura de Porfirio Díaz, se realizó una célebre redada de participantes en una fiesta gay, con un saldo de 42 detenidos. Sólo que, al revisar la lista, el dictador —cuenta la historia, o la leyenda— corrigió—ordenó al jefe de la policía: ‘yo nomás cuento 41’, al tiempo que tachaba el nombre de su yerno, Ignacio de la Torre y Mier. Algo por el estilo ocurrió aquí semanas atrás con un par de funcionarios allegados al régimen y, por ello, removidos de la lista de perseguidos por su resistencia a la política oficial en este campo.

De modas y derechos. Cier to. En este México de la autocracia en formación de López Obrador, muv a su desar se han fortificado

en la sociedad los que él llama nuevos derechos, o nuevas modas impuestas por el neoliberalismo para saqueara a sus anchas, según dijo recientemente. Y entre esas modas enlistó el feminismo, el ecologismo y la defensa de los derechos humanos, entre los que destaca la no discriminación —mucho menos la persecución— por motivos de orientación sexual. Como sea, AMLO se cuidó de medio absolver —como incómodas “causas nobles”— esos nuevos derechos vinculantes y exigibles en el mundo, y a su despecho, también reivindicados en México.

De depuraciones. Pero todo indica que el régimen va ahora por otro grupo social a encarcelar y estigmatizar, esta vez inventándose la depuración de los supuestamente corruptos científicos, académicos, promotores y administradores públicos identificados en un grupo de resistentes a la destrucción en curso del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Y así, con todas las diferencias de época y de conductas a perseguir, esta semana se vieron hermanados Porfirio Díaz y AMLO en razón de los descubrimientos del reportero Antonio Díaz, recogidos en la nota estelar de EL UNIVERSAL del lunes.

Del yerno y el secretario. Y si ya resultaban aberrantes los términos de la persecución oficial contra los científicos inconformes, la aberración es ahora mayor

cuando esa justicia espuria resulta además selectiva, al suprimir de la lista de acusados, no obstante atribuírseles los mismos hechos, a un miembro del gabinete presidencial y a una aliada de la actual directora del Conacyt. Quizás con el tiempo, igual que ocurrió con don Porfirio, su yerno y su cuenta de detenidos ajustada a 41 (número con el que enseguida se etiquetó a los gays y a quienes lo parecieran) la historia —o el mito— de hoy se construya a partir de la revisión de la lista original de 52 científicos a ajusticiar, seguida de las palabras mayores corrigiendo y ordenando: yo nomás cuento 51, al tiempo de tachar el nombre de su secretario de Agricultura. A lo que la acusadora agregaría: y yo nomás cuento 50, al tachar además el nombre de su amiga en la lista de la infamia. Y así hasta dejarla en 31.

Del folclorismo y sus estragos. Irresistible, sí, bromear con el folclorismo de caudillos, autócratas y dictadores latinoamericanos. Salvo si estos hechos, junto a las frecuentes expresiones contra el quehacer científico y la supuesta rechazación de la UNAM y otras universidades, no evocaran los primeros episodios y el lenguaje que privó durante los aterradores 10 años de la revolución cultural china. Va un saldo a escala del gigante asiático: el equivalente de la población mexicana, afectado por los guardias rojos; dos decenas de millones, investigados por el ejército y más de cuatro millones detenidos; millones de estudiantes ‘aspiracionistas’, enviados a campos de re educación, mientras la cifra de muertos pudo llegar al millón y el ingreso per cápita cayó en 30 por ciento. No es para bromear. ●

Profesor de Derecho de la Información. UNAM

Si era aberrante la persecución a científicos, es mayor si esa justicia espuria resulta selectiva.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/2021	OPINIÓN	18



Resulta cuestionable la solución de repartir dinero entre los que menos tienen sin tener un sustento estructural que permita a los más necesitados salir algún día de la situación en que se encuentran.

En estos tiempos en que el combate a la corrupción está de moda, como lo estuvo durante el sexenio de Miguel de la Madrid (1982-88) con su campaña Renovación moral ante la rampante corrupción que heredó —mas no erradicó— del gobierno de José López Portillo, todos ellos priistas, bien valdría la pena señalar que ese término no sólo se refiere a las acciones a través de las cuales los gobernantes se roban el dinero del pueblo o los empresarios hacen negocios “al amparo del poder” o bien, los ciudadanos le ofrecemos mordidas a cualquier servidor público para “zafarnos” de algún problema o “agilizar” algún trámite o simplemente “pedir la atención” de algún jefe en el gobierno, sino que también “regalar” dádivas sin ton ni son a través de programas sociales que lo mismo están dirigidos a jóvenes, que a niños o a adultos mayores, sin un control exhaustivo y un padrón abierto y verificado, que sirva para evitar abusos por parte de vivales que se aprovechan del uso del dinero público, eso también constituye un acto de corrupción.

Porque al final del día, el uso que se le da al dinero que proviene del bolsillo de la mayoría de los ciudadanos (los que pagan impuestos) estaría siendo poco transparente y no rendiría los frutos que toda la sociedad busca con ello, que es ayudar a quienes menos tienen hasta en tanto mejoran las condiciones sociales para que las clases populares consigan mejores empleos, con salarios dignos que les permitan a ellos y a sus familias incrementar su poder adquisitivo en todos los órdenes de la vida: salud, educación, alimento y vivienda esencialmente.

Por ello, resulta cuestionable la solución de repartir dinero y más dinero entre los que menos tienen sin tener un sustento estructural que permita a los más necesitados salir algún día de la situación en que se encuentran. Obvio es que la corrupción de la vida pública profundiza esas diferencias y se convierte en un obstáculo para la llamada “movilidad”

social que le garantiza a una familia tener la certeza de que si se prepara con ahínco y esfuerzo para tener un mejor empleo con ello gozará de mejores oportunidades en la vida. Pero la realidad nos muestra que así como hay quienes se esfuerzan por conseguir mejores posiciones con estudio y preparación, hay otros que prefieren “vivir de la dádiva” gubernamental porque es más “cómodo”; todo con el menor esfuerzo.

Llama la atención la gran cantidad de programas públicos y privados que existen en el mundo, dirigidos a los más pobres y, que aun así el hambre y la pobreza sean la característica de muchas sociedades que hoy pueblan la tierra. Es imprescindible la generosidad y la subsidiaridad social, pero no bastan para resolver los grandes problemas que hoy enfrenta el mundo, principalmente los anteriormente descritos. Por ello, no hay que centrar todo en una sola solución; la problemática es multifactorial.



DE MANTELES LARGOS

La que está de celebración por su 25 aniversario es la empresa de búsqueda de empleo en línea OCCMundial, que dirige Ricardo Rodarte. Aunque la oferta de trabajo publicada en su sitio todavía está a un 17 por ciento de lograr niveles de pre-pandemia, sus expectativas de negocio son buenas, ya que cerró el tercer trimestre del año con más de 515 mil ofertas de empleo a nivel nacional, lo que representa un crecimiento del 23% de vacantes respecto del mismo periodo del año anterior, siendo los empleos de la industria manufacturera los más demandados, así como los relacionados al comercio. OCCMundial nació en la era de las dotcom's y ha desafiado crisis económicas nacionales y mundiales así como la llegada al mercado de jugadores globales. Es parte del consorcio australiano Seek y, como muchas de las organizaciones del país, les apuesta a las pymes que se han visto obligadas a utilizar la tecnología para sobrevivir y agilizar sus procesos, incluyendo la contratación de personal.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/2021	ECONOMÍA Y FINANZAS	24



Ricos y poderosos

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail.com

Medicamentos, Unops y la opacidad

La Oficina de Servicios para Proyectos de las Naciones Unidas (Unops) no sólo fracasó en la misión de comprar los medicamentos que le encomendó el gobierno mexicano y terminar con la presunta corrupción que venía existiendo en el ámbito farmacéutico nacional.

Blindada por la inmunidad diplomática que le concedió el gobierno federal, la Unops está inmersa en un hoyo oscuro impenetrable que impide conocer cómo se manejaron los más de 135 mil millones de pesos que ejerció con ese propósito, que al final incumplió o cumplió parcial y mínimamente.

Ese es el diagnóstico de la experta en materia de transparencia, **María Elena Pérez Jaen** (quien fuera comisionada del Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai, convertido en el actual Inai).

Asegura que con base en sus conocimientos a través de la plataforma de transparencia ha solicitado y le ha sido negada la información de los contratos que realizó la Unops.

¿Nadie sabe, nadie supo? Pareciera que de eso se trata. La actual consultora independiente en materia de transparencia ha solicitado a las secretarías de Salud, de Hacienda y a la oficina de la Presidencia de la República los informes de la Unops y de esas dependencias, sobre los contratos y el manejo presupuestal y la respuesta es la misma.

Es inexistente esa información. En el colmo, dice Pérez Jaen, el Inai ha convalidado la respuesta oficial. Es decir ha confirmado la inexistencia de esa información.

Por eso, la ex comisionada de transparencia, exige que el organismo autónomo ejerza toda su fuerza para que se haga público lo que hasta ahora permanece oculto.

Lo que permanece en la oscuridad siempre redundará en corrupción. La activista asegura tener el asidero jurídico para que el INAI ejerza todas sus facultades en pos de la transparencia.

Independientemente de que el gobierno mexicano le otorgó la inmunidad diplomática a la Unops y no puede ser auditado por la Secretaría de la Función Pública ni por la Auditoría Superior de la Federación, sí es posible hacer que rinda cuentas por el monto de los recursos que ejerció.

El de la ex comisionada de transparencia, es un acto ciudadano que reclama transparencia. Veremos.

Fibra Educa, retornos crecientes

Fibra Educa lo volvió a hacer al cierre del tercer trimestre.

Volvió a registrar resultados positivos. Sus ingresos por arrendamiento crecieron 5.5%.

Al 30 de septiembre, sus CBFi valían 41.15 pesos, un rendimiento del 105.75%, respecto del precio de cotización inicial de 20

pesos.

De acuerdo con el reporte que envió a la Bolsa Mexicana de Valores, Fibra Educa registró un aumento de 7.94% en los fondos observados en sus operaciones y en términos nominales alcanzaron los 689.3 millones de pesos. También registró incrementos de 5.53 y 7.64% en los ingresos totales por arrendamiento y en el ingreso neto operativo. En términos nominales 792 millones de pesos y cerca de 695 millones de pesos, respectivamente.

Fibra Educa, presidida por **Jorge Nacer**, logró un rendimiento del 137.05% en la distribución de dividendos para los inversionistas que mantienen sus certificados bursátiles fiduciarios inmobiliarios desde la colocación en el mercado bursátil (junio de 2018).

Nacer reitera su compromiso para "seguir impulsando al sector educativo de México y seguir ofreciendo al público inversionista un vehículo confiable, rentable, con distribuciones favorables y crecientes, con un gobierno corporativo de clase mundial y una administración profesional".

Atisbos

¿CORTO CIRCUITO? El embajador de EU en México, **Ken Salazar** reiteró que la Reforma Eléctrica preocupa a empresas de ese país que han invertido en México más de 1 billón de dólares.

Aunque confía en que hay posibilidades de que se pueda resolver, advirtió que México requiere la inversión de las empresas estadounidenses, no sólo en el sector eléctrico, sino en otros rubros. Viene la reunión de Los 3 amigos, los presidentes de México, EU y Canadá y muy probablemente el tema estará en la mesa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/2021	ECONOMÍA	10

Inmigración ante la escasez laboral estadounidense

Desde la segunda mitad de 2020, la economía de Estados Unidos ha experimentado una rápida recuperación, en la que el PIB rebasó, en solo cuatro trimestres, su valor real observado antes de la pandemia. Una característica de esta reactivación ha sido el insuficiente avance del empleo, a pesar de un notable resurgimiento de la demanda de mano de obra.

De abril de 2020 a octubre de 2021, la tasa de desempleo se redujo más de diez puntos porcentuales, para situarse en 4.6 por ciento. A pesar de esta mejoría, el reciente nivel superó en más de un punto porcentual el de febrero de 2020, principalmente por el débil aumento de la ocupación. Por ejemplo, la nómina no agrícola de octubre de 2021 fue inferior en más de cuatro millones de individuos que la de aquel mes.

La insuficiencia del empleo es aún más evidente si se tiene en cuenta que parte de la reducción del desempleo se debe a que muchas personas han dejado de buscar trabajo y, por lo tanto, no son consideradas desempleadas.

Así, la tasa de participación laboral, que es la suma de los individuos empleados y los que buscan trabajo, como porcentaje de la población en edad de trabajar, se ha recuperado poco y, desde abril de 2021, se ha estancado en un nivel de casi dos puntos porcentuales por debajo de la de febrero de 2020.

La persistencia de la desocupación resulta peculiar porque desde mayo de 2021, la cantidad de puestos vacantes ha superado el número de desempleados, con una brecha positiva de más de dos millones en agosto pasado.

La abundancia relativa de las oportunidades de empleo puede

RAZONES Y PROPORCIONES

Manuel Sánchez González

@mansanchezgz



interpretarse como una consecuencia favorable de la pujanza de la demanda agregada y de la recuperación económica.

Sin embargo, la escasez de personal, observada también en otras naciones avanzadas, puede retrasar la recomposición de las cadenas globales de suministro afectadas por la pandemia y, de esta manera, ralentizar la reanimación de la economía.

Además, la competencia de los empleadores para atraer y retener mano de obra ha implicado incrementos salariales extraordinarios, los cuales son beneficios para los trabajadores, pero pueden complicar el control de la inflación, que ha repuntado considerablemente en ese país durante el presente año.

Existe un debate entre los observadores económicos sobre cuáles podrían ser las principales razones de la extendida carencia de recursos humanos. Algunos esperaban que la terminación de los

beneficios adicionales por desempleo, a principios de septiembre, y el regreso a clases presenciales en las escuelas resultarían en un incremento inmediato de la tasa de participación laboral, lo cual no ha ocurrido, considerando la información disponible hasta octubre.

Lo más seguro es que diversos factores se mantengan detrás de la limitada disponibilidad de mano de obra. Desde luego, los estímulos monetarios del gobierno federal para inducir a que la gente permaneciera en casa, alejada del peligro del coronavirus, dieron resultado y pueden seguir influyendo mediante los ahorros acumulados por la población favorecida.

Otras consideraciones comúnmente mencionadas incluyen el temor a contraer la infección, especialmente en ocupaciones de estrecho contacto interpersonal; la necesidad de apoyar a los niños en casa, ante la prevalencia, al menos parcial, de la educación a distancia; el deseo de cambiar de carrera hacia trabajos con mejores condiciones; la incompatibilidad entre las habilidades y los requerimientos laborales; el retiro adelantado, y el envejecimiento.

Curiosamente, un elemento con frecuencia ignorado en la lista de posibles causas de la escasez de

mano de obra es el incremento de las barreras a la inmigración. En particular, las mayores restricciones a la recepción de trabajadores extranjeros establecidas al inicio de la administración del presidente Trump, se acentuaron con el brote de la pandemia.

Así, disminuyó de forma drástica la emisión de visas de trabajo y se cerraron las fronteras para los viajes “no esenciales”, prohibición que, después de casi veinte meses, recientemente se suspendió, a condición de mostrar constancia de cierto tipo de vacunación contra el Covid-19.

La escasez de recursos humanos es amplia en sectores en los que los inmigrantes han jugado un papel preponderante, como la construcción, el transporte y almacenamiento, y los restaurantes y hoteles.

Sin duda, la reducción de las barreras a la inmigración beneficiaría a Estados Unidos. En el corto plazo, aliviaría los problemas de escasez de mano de obra y, en el largo plazo, fortalecería la eficiencia productiva. El reconocimiento de que ese país ha progresado, en gran medida, gracias a los inmigrantes justificaría, con creces, esta determinación.

Exsubgobernador del Banco de México y autor de *Economía Mexicana para Desencantados* (FCE 2006)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/2021	LA DOS	2

EL CRISTALAZO

Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Entre fantasía y utopía

Sin tomar en cuenta las reacciones entre sus seguidores y la confusión inicial en cuanto al foro en el cual el presidente de México quiso internacionalizar sus programas electorales, bajo el disfraz de métodos infalibles para el logro definitivo de la paz mundial con el lema de campaña de “Primero los pobres” y muera la corrupción, el discurso de nuestro presidente ayer en el Consejo de Seguridad peca de simplismo y espejismo.

Una pieza en la cual se confunden la utopía con la fantasía y el Consejo de Seguridad de la ONU con la Asamblea General.

Pero si eso no fuera suficiente un discurso usurpador de atribuciones ajenas a un jefe de Estado entre los cientos integrantes de la Organización, a la cual llamó aletargada y omisa; insuficiente, rutinaria, insuficiente e indecisa.

Sus propuestas más parecen dictados o instrucciones a los organismos internacionales; al Banco Mundial, al Fondo Monetario Internacional y en general a las corporaciones y personas

adineradas en el mundo, bajo el delgado barniz de ejemplos morales no logrados ni siquiera en la fase experimental mexicana.

Fue como escuchar la megalomaniaca Carta de Derechos y Deberes Económicos de los Estados del Luis Echeverría, pero como una cartilla moral en la cual toda conducta es sinónimo de corrupción.

Pedirle al mundo —por ejemplo—, la expedición internacional de una tarjeta personalizada para cada uno de los millones de miserables del planeta a los cuales se comenzaría por censar, es no solo un despropósito sino una “boudade” involuntaria.

Así lo dijo nuestro presidente para sorpresa de los asistentes:

“...El Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional podrían colaborar en la creación de la estructura requerida y desde el año próximo hacer un censo de los más pobres del mundo y, una vez definida la población objetivo, en cada país comenzar a dispersar los recursos para el otorgamiento de pensiones a adultos mayores, a niñas y niños con discapacidad, becas a estudiantes, apoyos a sembradores y a jóvenes que trabajen como aprendices en actividades productivas, así como hacer llegar vacunas y medicamentos gratuitos...”

También pudo nuestro líder ofrecer la colaboración de la Guardia Nacional o la Secretaría de la Defensa Nacional para construir las sucursales del “Banco del Bienestar Planetario” en toda la aldea global, donde los menesterosos pudieran cobrar directamente sus apoyos, sin intermediarios ni gravosas Organizaciones no Gubernamentales.

Quizá por modestia nuestro líder nacional se abstuvo de ofrecer la dotación de chalecos con la leyenda “Servidores de la Tierra” (con logo de Morena) para ayudar en la aplicación de estas ideas en el orbe entero.

“...Los recursos de este fondo deben llegar a los beneficiarios de manera directa, sin intermediación alguna, porque cuando se entregan fondos, supuestamente para ayudar a los pobres a organizaciones no gubernamentales, de la sociedad civil u a otro tipo de organizaciones, no quiero generalizar, pero en muchos casos ese dinero se queda en aparatos burocráticos, en pagar oficinas de lujo, en mantener asesores, o se desvía y termina por no llegar a los beneficiarios...”

“Por eso, repito, los recursos de este fondo deben llegar a los beneficiarios de manera directa, sin intermediación alguna, mediante una tarjeta o un monedero electrónico personalizado...”

De pasadita, digo yo con perdón por meterme en los asuntos del mundo, ¿podrían revisar en la ONU dónde quedó mi tarjeta de anciano? Puras vueltas.

El presidente de México le ha dado al mundo una receta aplicada en México (en pequeñísima escala); cuyo resultado no mejoró al enfermo. Los programas del gobierno, nombrados sociales por la doctrina; no disminuyeron la pobreza en estos tres años, ni siquiera poquito.

Como sea el presidente logró algo muy importante: estimular a su base fervorosa con la presentación internacional de sus mejores frases.

Escuchar cosas como “la paz es fruto de la justicia” o “sólo siendo buenos podemos ser dichosos”, inflama los corazones y los llena de orgullo ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/2021	OPINIÓN	19



Alfonso Cepeda Salas navegó feliz en un territorio donde, me imagino, se sintió en casa. Va por la basificación de más de dos mil maestros interinos de Baja California Sur. En La Paz convivió con el gobernador, Víctor Manuel Castro Cosío, quien, como es maestro, refrendó la facundia del líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación.

A sí es y así será. Acaso el Presupuesto de Egresos de la Federación sufra cambios ligeros (se le quitarán unas comas), pero, en términos generales, la mayoría de Morena y aliados lo aprobarán. Ganan los proyectos favoritos del presidente López Obrador y pierde el gasto social, más el de educación.



Un reportaje de Ariadna Ortega (*Expansión Política*, 7/X/2021) glosa un informe del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria de la Cámara de Diputados. Calcula que, para cumplir con una de las promesas de AMLO —que, además, se plasmó en la reforma al artículo tercero de 2019—, de que todo el mundo en edad escolar se integre a la educación, se requieren 440 mil millones de pesos. ¡Una ilusión imposible de materializar! Peor, el PEF para 2022 sepulta a las escuelas de tiempo completo, ésas que algunos imaginaron que las apoyaría la Cuarta Transformación.

Según el proyecto del PEF, los recursos que se destinarán para ampliar la cobertura representan el 0.8% de lo necesario para integrar a la gente a su nivel educativo correspondiente. Ni siquiera el 1% se destina para cumplir los objetivos que el Presidente propuso como metas de su proyecto de transformación. Más aún, según el Inegi, buena parte de la población que abandonó la escuela por causas de la pandemia ya no regresará.

La llamada austeridad republicana desangra a un sistema escolar ya pobre de por sí. Vamos, ni siquiera habrá recursos para rehabilitar escuelas y restituir lo que saqueadores les robaron. Tampoco para proveer de lo ineludible para garantizar higiene y sanidad en los planteles. Los propósitos que el Presidente y la maestra Delfina plantean son mera oratoria.

Las facciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, por el contrario, cristalizan en hechos sus palabras. El lenguaje vociferante de la Coordinadora Nacional

de Trabajadores de la Educación se manifiesta en la acción violenta y, por lo regular, logra sus fines. La mayoritaria, que comanda Alfonso Cepeda Salas, usa herramientas de la política que, claro está, incluye símbolos, pero no acude a gestas acerbas.

La CNTE reposó poco en la pandemia; continuó intermitente con tomas de casetas de peaje, asedios a edificios públicos, caravanas y marchas (aunque no tan nutridas) y, lo más conspicuo, el bloqueo a las vías férreas en Michoacán. Hoy el gobierno apoyará al gobernador de Morena y la Secretaría de Educación del estado pagará a docentes nombrados por los líderes sindicales, no por las autoridades.

Alfonso Cepeda Salas navegó feliz en un territorio donde, me imagino, se sintió en casa. Va por la basificación de más de dos mil maestros interinos de Baja California Sur.

En La Paz convivió con el gobernador, Víctor Manuel Castro Cosío, quien, como es maestro, refrendó la facundia del líder del SNTE. Se comprometió a concretar mejores condiciones laborales para los trabajadores de la educación y a progresar en la regularización de plazas, en un periodo corto.

Tanto los líderes de la Coordinadora como Cepeda Salas se congratulan porque en menos de tres años del gobierno de López Obrador conquistaron —sí, lo conceptúan como conquista— la basificación de casi medio millón de maestros interinos, que pocos saben cómo ingresaron al servicio. Cierto, para unos significa justicia laboral, pero para otros —que se incorporaron por medios chapuceros— es el secuestro de una plaza, vitalicia, además.

ben cómo ingresaron al servicio. Cierto, para unos significa justicia laboral, pero para otros —que se incorporaron por medios chapuceros— es el secuestro de una plaza, vitalicia, además.



Cavilo que el pleno regreso a clases frente a frente, por más presión que ponga el gobierno, no se logrará en este año escolar. La pandemia cobró caro la improvisación y el abandono; agravó lo existente, no fue el origen. El gobierno no canaliza los fondos que se requieren para sanidad y programas viables, pero sí para satisfacer demandas de las partidas del SNTE.

Cavilo que el pleno regreso a clases frente a frente, por más presión, no se logrará en este año escolar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/11/2021	ESTADOS	27

ESTADO POR ESTADO

#OPINIÓN

COSTAL DE ANOMALÍAS, TREN MÉXICO-TOLUCA

**Durango, sin dinero federal
Censo contra el huachicoleo
NL: cobrarán por contaminar**



El equipo de **David Colmenares**, en la **Audiencia Superior**, detectó en la construcción del Tren Interurbano México-Toluca "pagos improcedentes" por 323 millones de pesos. Esta vía debía haberse terminado desde 2018, pero sigue atorada por corrupción y conflictos con comuneros. En la actual

administración, la **SCT** no exige control de calidad y no hay una supervisión en la seguridad, según la **ASF**. Un caos de magnitudes transexenales. En el **Estado de México**, gobernado por **Alfredo Del Mazo**, está concluida la mayor parte de la obra. El resto es el boquete financiero que se abre, año con año.

DURANGO: La Federación dejó de enviar mil 200 millones de pesos para gasto educativo al gobierno de **José Rosas Aispuro**. Esperaron que el secretario de la **SHCP**, **Rogelio Ramírez de la O**, respondiera por el pago a maestros en nómina federal, pero, a decir del secretario de **Gobierno**, **Héctor Flores**, está la crisis que llevaría a una bancarrota a la entidad. La misma crisis que impulsó a maestros de la **CNTE** a bloquear vías de tren, como en **Michoacán** y **Colima**. Les piden a los legisladores federales que sean solidarios con su estado en el presupuesto de 2022.

La Federación dejó de enviar mil 200 mdp para gasto educativo

PUEBLA: El gobernador **Miguel Barbosa** ordenó un censo de los ductos de **Pemex**, para revisar viviendas donde pasan esas instalaciones y verificar que no haya tomas clandestinas. Quieren evitar explosiones como la de San Pablo Xochimehuacan. Estiman que hay en la entidad, más de 20 mil casas sobre ductos.

NUEVO LEÓN: El gobernador **Samuel García** lanzará un impuesto verde para 160 fábricas y 20 pedreras del estado. Una buena puntada que no es ilegal, pero sí es inmoral. Les

apretará el bolsillo para darles impunidad. Es un delito contaminar y poner en riesgo la vida de los neoloneses, pero eso no importa. Lo fundamental es sacar dinero de las piedras. ¿Le cobrará este impuesto a **Pemex**, de **Octavio Romero**, cuya planta en Cadereyta contamina el aire de Monterrey?, pregunto cándidamente.

EDOMEX: El Instituto de Salud de la entidad, el **ISSEMyM**, que dirige **Alicia Casado**, está en un hoyo financiero monumental. Entre pensiones y el gasto corriente, difícilmente podrá enfrentar la demanda de una sociedad. Pidió ayuda al **Congreso** local, que preside el morenista **Maurilio Hernández**, para que generen un marco jurídico para que se aplique un rescate que difícilmente mejorará los servicios médicos de ese instituto.

YUCATÁN: En **Riad**, el gobernador **Mauricio Vila** se reunió con el ministro de **Turismo** de **Arabia Saudita**, **Ahmed Alkhateed**, le ofreció bienes producidos en la entidad. En la **embajada de México** en aquel país, se reunió con diplomáticos de otras naciones árabes, para mostrarles los atractivos yucatecos a 230 millones de turistas que podrían venir para 2030. Buen reto.

TABASCO: Con las manos vacías y ralo conocimiento de la entidad, el gobernador **Carlos Merino** acudirá al **Congreso** a rendir su informe. Ante el pleno no se espera bombardeo de la oposición. Dicen que están planchados los legisladores. ¿Será?

YSB@PODERYDINERO.MX / [@VSANCHEZBANOS](https://twitter.com/VSANCHEZBANOS)